
するスポーツ

見るスポーツ

支
ささ

えるスポーツ

スポーツのまち　宇都宮

まちを元気にするスポーツの魅力
　スポーツには，地元のプロスポーツチームを観戦するなどの

「見るスポーツ」，スポーツイベントなどにボランティアとして参

加するなどの「支
ささ

えるスポーツ」，自ら取り組む「するスポーツ」

があり
❷
，市民がこうした様々な形でスポーツに親しむことにより，

心身の健康づくりはもちろんのこと，地域への愛着意識の醸
じょう

成
せい

や

地域コミュニティの活性化につなげることができます。

　また，プロスポーツチームの存在・活
かつ

躍
やく

やスポーツイベントの

開
かい

催
さい

は，都市ブランド
1

の向上や地域への誘
ゆう

客
きゃく

促
そく

進
しん

にもつながります。

　このようにスポーツには，まちを元気にしてくれる多様な力が

あります。宇都宮のスポーツが，市民の生活とどのような関わり

があるのかを調べていきましょう。

宇都宮のプロスポーツ
　宇都宮市をホームタウンとして活動しているプロスポーツチー

ムは，３チームあります。３チームは，試合などのパフォーマン

スや地域貢
こう

献
けん

活動などを通して，観客やファンに夢や感動をあた

えるとともに，経済の活性化や青少年の健全育成など，宇都宮市

全体に様々な効果をもたらしています。

1栃木SC
❸
（サッカー）

　宇都宮市に本
ほん

拠
きょ

地
ち

を置いた最初のプロスポーツチームです。

1953（昭
しょう

和
わ

28）年に栃木教員サッカークラブとして発足しました。

　1994（平
へい

成
せい

6）年に「栃木サッカークラブ」と改
かい

称
しょう

し，栃木県を

代表するサッカーチームとして活動してきました。2009年から

J2に参戦し，J1昇
しょう

格
かく

を目指して戦っています。

2宇都宮ブレックス
❹
 （バスケットボール）

　2007年６月に「栃木ブレックス」として発
ほっ

足
そく

しました。2010年

にはJBL初優勝を果たし，日本の新たなトップリーグであるＢリー

グが始動した2016–2017シーズンには，初代王者に輝
かがや

きました。

2019（令
れい

和
わ

元）年７月に現在のチーム名
めい

称
しょう

になりました。

3宇都宮ブリッツェン
❺
 （サイクルロードレース）

　2009年1月に日本初の地域密
みっ

着
ちゃく

型
がた

プロサイクルロードレース

チームとして発足しました。日本国内でサイクルロードレースを

メジャーにすることを目標に，全国を舞
ぶ

台
たい

に戦っています。2018

シーズンでは，Ｊプロツアー団体総合優勝を果たしました。毎年

10月に宇都宮で開催されるジャパンカップでは，地元チームと

してレースを盛り上げています。

家族で，宇都宮ブレックスの試合を観
かん

戦
せん

するんだ。
盛り上がって，声がかれてしまう時もあるよ。

お父さんは，週末になると栃
とち

木
ぎ

S
エス

C
シー

のユニフォームを着て
サッカーを楽しんでいるよ。

自転車の世界大会が宇都宮で行われていて，家族がボラン
ティアスタッフをやったことがあるよ。

宇都宮のプロスポーツチーム合同のPR動画があるよ。
これは，中高生の企

き

画
かく

で生まれた動画だよ。

↑❶宇都宮で催
もよお

されるスポーツの世界大会

↑❷様々なスポーツの親しみ方

3

宇都宮のスポーツは，市民の生活とどのような関わりがあるのだろうか。

学 習 問 題

↑❸栃木 SC

↑❹宇都宮ブレックス

↑❺宇都宮ブリッツェン

下の三つは，宇都宮の
プロスポーツチームのエンブレムです。
それぞれのチームが行っている
スポーツの種類を答えましょう。

（　　　　　）（　　　　　）

（　　　　　）

Ⓒ TOCHIGI SC

Ⓒ TOCHIGI SC

Ⓒ Nobumichi KOMORI / HATTRICK COMPANY

ボランティア組織「ブレックスフレンズ」は，入場口での業務や，
客席案内，ごみの分別などを行い，ブレックスの試合運営を支
えています。ファンのみなさんに，事故なく安全に観戦しても
らうことが私たちのやりがいにつながっています。

宇都宮ブレックスの会場は，いつも盛り上がっているけど，
どんな努力をしているのかな？

　松
まつ

本
もと

頼
より

明
あき

さん
　　　さゆりさん

（ブレックスフレンズ）

サッカーでは，チームを応援する人たちを「サポーター」と呼んで
います。サポーターは，「12番目の選手」と言われていて，サポー
ターの応援が，チームの力になります。チームを応援することが，
チームを「支える」ことにつながっていると実感できます。中

なか

里
ざと

晴
はる

香
か

さん

チームで各学校に訪問して，自転車安全利用教室を開催してい
ます。自転車は，老若男女関係なく誰

だれ

でも手軽にできるスポー
ツです。「するスポーツ」として，普

ふ

段
だん

から安全に自転車を乗る
ことはもちろん，自転車に乗る楽しさに気づいてもらいたいです。　　 星

ほし
　純
じゅん

一
いち

さん
（自転車安全教室担当）

➡ p.88，89

1 都市ブランド
自都市と他都市を差別化し，「住んでみた
い，住み続けたい，会社を置きたい，訪れ
たい，買ってみたい…」という気持ちを誘

ゆう

引
いん

する機能（付加価値）を備えた良好な都市
のイメージを指します。
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宇都宮で催
もよお

されるスポーツの世界大会
　宇都宮市は，アジア最高位の自転車ワンデイロードレース「ジャ

パンカップサイクルロードレース」や3人制バスケットボールの

世界大会「F
フィバ

IBA 3
スリーエックススリー

x3 ワールドツアー」などの魅
み

力
りょく

的な国際スポー

ツイベントを開
かい

催
さい

しています。

1ジャパンカップサイクルロードレース
　「ジャパンカップサイクルロードレース

❶
」は，1992（平

へい

成
せい

４）年か

ら毎年10月に，森林公園周回コースで開催されている，アジア

最高位の自転車ワンデイロードレースです。世界で活
かつ

躍
やく

するトッ

プクラスのプロ選手による真
しん

剣
けん

勝負を間近で観戦できます。

　また，「ジャパンカップサイクルロードレース」前日には，市内

大通りを周回する「ジャパンカップクリテリウム
❷
」が開催されてい

ます。まちなかでハイスピードバトルが繰り広げられます。

2 FIBA３x３ワールドツアー
　3x3は，１チーム３人，１試合10分，ハーフコートでプレー

する，新しいバスケットボールとして人気が高まっており，東京

2020オリンピック競技大会の正式種目に決定しました。

　宇都宮市では，2016年から４年連続で，3x3のクラブチームの

世界一を決定するツアー形式の世界大会「FIBA 3x3ワールドツ

アー
❸
」を開催しており，2019（令

れい

和
わ

元）年には世界の各ステージの

予選を勝ち抜
ぬ

いた強
きょう

豪
ごう

チームが世界一をかけて競うファイナル大

会を開催しました。

「ひとり１スポーツ」
　宇都宮市では，「誰

だれ

もが，いつでも，いつまでも，スポーツを

楽しむ生
しょう

涯
がい

スポーツの社会の実現」を目指し，「ひとり１スポーツ」

を推進しています。「するスポーツ」として，宇都宮市民が生涯に

わたってスポーツを楽しむために，どのような取り組みを行って

いるのでしょうか。

　宇都宮市には，宇都宮をホームタウンとするプロスポーツチームや宇都宮で行われる世界大会な

どがあるので，市民がスポーツを見たり支えたりして楽しむことができます。その中でも特に，地

域に根差したチームの活躍は市民の皆
みな

さんに一体感をもたらし，喜びや感動を与え，子どもたちに

目標の実現を身近に感じさせてくれます。機会があったら，ぜひ観戦したり，ボランティアで参加

したりして楽しんでみましょう。

　また，宇都宮市は，市民一人一人が生涯にわたって気軽にスポーツを楽しむことができる環境が

整っています。スポーツを楽しむことは，市民の健康維
い

持
じ

のための重要な要素につながります。

↑❽宮サイクルステーション

↑❷ジャパンカップクリテリウム

↑❸ FIBA ３x３ワールドツアー

↑❹太極拳のようす

↑❺宇都宮市にある
　主な地域スポーツクラブ↑❶ジャパンカップサイクルロードレース

↑❼自転車専用通行帯

↑❻宇都宮マラソン大会

1地域スポーツクラブ
　地域スポーツクラブ

❺
とは，地域住民が主体となって運営する

地域密
みっ

着
ちゃく

型のスポーツクラブです。地域スポーツクラブは，子ど

もから高
こう

齢
れい

者
しゃ

まで無理なく活動できるよう運営されていて，グラ

ウンド・ゴルフや太
たい

極
きょく

拳
けん❹

といった種目も用意されています。

2市民が参加できるイベントの創
そう

出
しゅつ

　市立の体育館やプールなどでは，市民が参加できるスポーツ教

室等を開催しています。また，宇都宮マラソン大会
❻
や大なわとび

大会などのイベントも開催しており，特に，1987（昭
しょう

和
わ

62）年度

から始まった宇都宮マラソン大会は，多くの方が参加しています。

3自転車のまちを目指して
　関東平野に位置し市街地を中心に平

へい

坦
たん

地
ち

が広がる宇都宮は，自

転車に適した環
かん

境
きょう

で，「見て愉
たの

しい」「乗って愉しい」自転車のま

ちとしての高いポテンシャルを持っています。

　宇都宮では，自転車を気軽に安心して楽しんでもらうために，

自転車走行空間の整備
❼
やレンタサイクル事業の実

じっ

施
し

，宮
みや

サイクル

ステーション
❽
の運営，自転車の駅の設置など，全国に誇

ほこ

れる「自

転車のまち宇都宮」を目指しています。

クラブ名 場 所 活動 種目

友遊いずみクラブ 泉が丘小学校体育館内 健康体操など
37 種目

スポルトかわち「ship」 古里中学校体育館内 陸上競技など
13 種目

NPO横川スポーツクラブ 横川中学校体育館内 グラウンド・ゴルフ
など 11 種目

いきいきエンジョイ清原 清原中学校体育館内 ソフトテニスなど
13 種目

ジョイスポしろやま 城山中学校体育館内 卓球など
7 種目

豊郷元気！スポーツクラブ 豊郷中学校体育館内 スラックライン
など 13 種目

サンクスポーツクラブ
陽東 陽東小学校内 ファミリーバドミン

トンなど 21種目

ちゅんちゅんさわやか
スポーツクラブ・雀宮 雀宮地区市民センター バドミントンなど

9 種目

ジャパンカップを観
み

に行ったけど，すごい数の人が観戦してい
たよ。どのくらいの人が来ていたのだろう？

私の家の近くにある地域スポーツクラブでは，どんな種目があ
るのかな？　市のホームページで調べてみよう。

ジャパンカップには，多くのボランティアスタッフが参加して
いるよ。スポーツイベントを支える楽しみもあるよ。

地域スポーツクラブに，学校の部員が多く参加しているよ。部
活のＯ

オービー

Ｂからも教えてもらえるから，とても充
じゅう

実
じつ

した活動になっ
ているよ。

➡ p.90

3x3のイベントを開催することで，宇都宮にはどんな効果があ
るのだろう？

宇都宮二
ふた

荒
あら

山
やま

神社の前で，大会が行われていたけど，なぜあそ
こで行われたのだろう？　　　

宇都宮マラソン大会では，ランナーだけでなく，他にもたくさ
んの人が参加しているよ。どのような人がいるかな？

自転車のまちを目指して，宇都宮ではどのような取り組みが行
われているのだろう？ ➡ p.92

➡ p.90

➡ p.91

➡ p.91

➡ p.93
市ＨＰ「地域スポーツクラブ」▶

宇都宮マラソン大会ホームページ▶
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宇都宮のプロスポーツの秘密に迫る！！

⃝栃木SCには，長い歴史があると聞きましたが，

　どんな歴史があるのですか？

　栃木SCは，70年以上前に学校の先生方が作ったチー
ムが母体となっています。先生方は「サッカーを好き
になってもらいたい」，「サッカーに夢をもってもらい
たい」，「地域のサッカーを盛り上げたい」という思い
を持って活動していたと聞いています。プロチームに
なった今でも，その熱い思いを大切にし，引き継

つ

いで
います。
⃝栃木SCが大切にしていることとは，何ですか？

　先生方が作ったチームですので，「教育」や「地域貢
こう

献
けん

」を大切にしています。ジュニアからユースまでの
チームを作り，サッカーを通じて世の中に役立つ人材
を育てるとともに，各小中学校でサッカー教室を行う

⃝宇都宮ブリッツェンは，どんなチームですか？

　宇都宮ブリッツェンは，自転車のプロチームとしては，
日本初の地域密

みっ

着
ちゃく

型チームとして誕
たん

生
じょう

しました。宇都
宮市が長年にわたって開

かい

催
さい

しているジャパンカップが
チーム発

ほっ

足
そく

のきっかけでもあり，自転車のまち宇都宮
だからこそできたチームです。
　企

き

業
ぎょう

型のチームが多い中，大きな経営母体がないの
で，最初は資本金も少なく経営するのは大変でしたが，
今では国際レース等にも多数出場し「日本」だけでなく
世界とも戦える強いチームとなりました。
⃝どんな努力をしてきたのですか？

　大切にしてきたことは，地域貢献活動です。自治体
との協力のもと，自転車のイベントを開催したり，学
校で自転車安全利用教室を開いたりするなど，自転車
文化の発信に努めてきました。その結果，約150社

⃝宇都宮ブレックスの試合には，多くのファンが

　来場されると聞きましたが，本当ですか？

　ホームゲームの入場者数は，５年間で約２倍のお客
様が入場してくれるようになりました。リピーター率
がかなり高いことも分かっているので，お客様に満足
していただいており，ブレックスの試合を観戦する魅
力が伝わっていると感じています。
⃝入場者が増えた要因は何だと思いますか？

　宇都宮ブレックスの経営理念に，「非日常のアリー
ナエンターテイメントを提供するチーム」という項

こう

目
もく

栃
とち

木
ぎ

Ｓ
エスシー

Ｃとは，どんなチームなの？ 宇都宮ブリッツェンは，どんなところでどんな活動をしているの？

宇都宮ブレックスの試合には，なぜ観客が集まるの？　経営力大公開！

◀栃木SC　代
だい

表
ひょう

取
とり

締
しまり

役
やく

社長

　橋
はし

本
もと

大
だい

輔
すけ

さん

◀株式会社宇都宮ブレックス　
　取締役社長

　藤
ふじ

本
もと

光
みつ

正
まさ

さん

◀サイクルスポーツマネージメント　
　株

かぶ

式
しき

会
がい

社
しゃ

　代表取締役社長

　柿
かき

沼
ぬま

　章
あきら

さん

など，サッカーの普
ふ

及
きゅう

にも努めています。また，将来
的には，栃木SCの練習会場を整備し，そのグラウン
ドをまちの人々に貸し出すなど，選手とまちの人々が
交流できるようにしたいと考えています。プロサッ
カー選手は身近な存在であると感じてもらいたいです
し，「家族」のように応

おう

援
えん

してもらえると嬉
うれ

しいです。
⃝栃木SCのどんなところを見てもらいたいですか？

　栃木SCは「K
キープ

EEP M
ムービング

OVING F
フォワード

ORWARD」という合
言葉をもとに戦っています。「前に進み続けよう」とい
う意味です。栃木SCは，J3になってしまったことも
あったし，赤字が続き経営が困難になってしまった時
もありました。それでも，みんなの協力をもとに，現
在もＪリーグという舞

ぶ

台
たい

でサッカーを続けることがで
きています。ぜひ，その「前に進み続ける」ことの大切
さを，皆

みな

さんに伝えることができたらいいなと思いま
す。皆さんも人生において，困難なことに直面し，挫

ざ

折
せつ

しそうになることがあるかもしれません。そんな時
に，みなさんに勇気をあたえたり，元気をあたえたり
することができるサッカーチームになりたいですね。

程度のスポンサー様に支えられながら経営をしていま
す。また，宇都宮市は「自転車のまち」を目指したまち
づくりをしているので，その協力をしています。ジャ
パンカップの運営はもちろんのこと，道路の自転車通
行帯の整備やサイクリングステーションの整備につい
ても協力しています。自転車文化を広めたいという点
では，宇都宮ブリッツェンの経営方針と宇都宮市の方
針はピッタリと一

いっ

致
ち

しています。
⃝宇都宮ブリッツェンのどんなところを

　知ってもらいたいですか？

　自転車競技は，レースも練習も皆さんが通る普
ふ

通
つう

の
道路で行います。だから，一番身近なプロチームといっ
ても過言ではありません。もし，練習しているところ
を見かけたら，気軽に声をかけてくださいね。実はレー
スもお金を払

はら

うことなく観戦できます（笑）。そんな身
近で手軽で，興奮できるレースをぜひ見てもらいたい
ですね。また，自転車は子どもから高

こう

齢
れい

の方まで楽し
むことができるスポーツです。「見るスポーツ」だけ
ではなく，「するスポーツ」としても楽しめるので，もっ
とサイクルスポーツの魅

み

力
りょく

に気づいてもらえるように
今後も努力していきたいです。

プロスポーツ会社の
社長さんに
インタビュー
してきました！

を掲
かか

げています。バスケットボールの試合を楽しんでも
らうことはもちろんのこと，それ以外の「付加価値」を
つける努力をしています。特にエンターテイメント性
の追求にはこだわっており，その工

く

夫
ふう

や努力をしてき
たことが，入場者数増加の理由の一つだと思います。
⃝どんな努力や工夫をしてきたのですか？

　一つ目は，思い切った投資です。非日常感を演出す
るために，ブレックス独自で専用の照明や音

おん

響
きょう

施
し

設
せつ

な
どの機械や設備を購

こう

入
にゅう

しました。照明や音響設備は，
会場の雰

ふん

囲
い

気
き

を盛り上げるのに大変効果があり，リボ

ンビジョンやプロジェクションマッピングを使った
演出

❶
は，お客様に大変好評です。二つ目は，体育館内

の装
そう

飾
しょく

です。ブレックスアリーナは市の体育館
❷
なの

で，普
ふ

段
だん

は誰
だれ

でも使える体育館になっています。その
「普段」から，「非日常感」を味わってもらうために，毎
試合ごとに体育館内を装飾

❸
しています。装飾には，ブ

レックスを支える裏方の人たちを総動員して行います
が，なんと12時間もかかります。毎試合ごとに非日常
感を演出するにはお金も時間もかかりますが，お客様
をワクワクさせるための空間づくりには手を抜

ぬ

くこと
なくがんばっています。

⃝特に力を注いでいることは何ですか？

　一体感の演出です。5,000人近くの人々が何かを一
いっ

緒
しょ

にやるという体験は，普段の生活ではなかなか体験
できないことだと考えています。チアリーダーの「ブ
レクシー」やファンの方々が一緒にできることを考えて，
観客の皆さんも参加できるような企画を設け，試合を
見るだけでなく，一緒に戦うことができるようにして
います。2016-17シーズンでは，宇都宮ブレックスは
優勝しパレード

❹
を行いましたが，その時は，宇都宮市

民とブレックスが一体となった素
す

晴
ば

らしい体験ができ
ました。また，優勝できるようにがんばります。

普段の様子 装 飾 後

→
❶

→
❷

→
❸

→
❹

▲ 栃木SCホームページ

▲ 宇都宮ブレックスホームページ

▲ 宇都宮ブリッツェンホームページ
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宇都宮で行われる国際的なスポーツ大会に詳しくなろう！

宇都宮市で開催される3x3の世界大会には，どのような特
とく

徴
ちょう

がありますか？なぜ，ジャパンカップが宇都宮で開かれるようになったのでしょうか？

なぜ，3x3を二荒山神社の前で行ったのでしょうか？

どのくらいの人が集まるのでしょうか？

どのくらいの人が集まるのでしょうか？

大会を運営する上で，大変だったことは何ですか？

大会を盛り上げるために，工
く

夫
ふう

したことはありますか？

大会を盛り上げるために，工夫したことはありますか？
大会では，ほかに催

もよお

し物を行っていますか？

3x3は，５人制の半分の大きさのコートと，１つのバスケットゴールがあれば，屋内・屋外問わ
ずどこでも試合会場にできるため，開催地の文化施

し

設
せつ

や有名な観光地で試合を行うことがあります。
宇都宮では，宇都宮二

ふた

荒
あら

山
やま

神社の大鳥居前という，宇都宮を象
しょう

徴
ちょう

する場所を会場としています。
2016年に第１回が開催された宇都宮の大会には，毎年180以上の国と地域が参加する予選大会
を勝ち抜

ぬ

いたトップチームが参戦し，その迫
はく

力
りょく

あるプレーを観戦するため，国内外から多くの
方が本市を訪れています。

ジャパンカップは1990年に宇都宮市で開
かい

催
さい

された世界選手権自転車競技大会（ロードレース部門）
のメモリアルレースとして，1992年に創設されました。2019年で28回目を数え，1日でレースが
終わるワンデイレースとしては，アジアで最高位のレースです。

クリテリウムとロードレースあわせて，約13万人もの人が来場します。そして，その経済波
は

及
きゅう

効果は，
なんと28億円！　約60％の人が県外から来ており，北海道や沖縄から観戦に来た人もいました。

大会２日間で，78,000人もの人が来場しました。そして，その経済波及効果は，５億6,000万
円にもなります。この大会によって，宇都宮に多くのにぎわいが生まれています。また，この
大会の様子は，Youtubeで世界に配信され，約1,300万回再生されるとともに，約100か国以上
のテレビ局で大会の様子が取り上げられました。宇都宮市の名前を知ってもらう良い機会にな
りました。

会場が広域にわたってしまうので，交通整理や観客の整理などがとても大変です。なので，大
会関係者のほかに，ボランティアなど延べ1,400人以上の方々に協力していただいて運営して
います。まさに，宇都宮市民が一体となって大会を盛り上げています。

自転車競技の場合は，観戦エリアが広くなってしまうため，大型のビジョンの設置やコメンテー
ターによる解説を行い，レース全体を分かりやすく見てもらう工夫をしています。また，インター
ネットも利用したライブ映像の配信では，ドローンを使って空

くう

撮
さつ

するなど楽しく観
かん

戦
せん

ができる
よう工夫しました。

2019年は，3x3ワールドツアーと餃
ぎょう

子
ざ

祭り，宮
みや

ジャズイン，宮の市を同時開催しました。スポー
ツと食，音楽とのコラボレーションです。宇都宮市外の人を大勢呼びこむ効果を期待するとともに，
会場間を移動してもらうことで，宇都宮のよさに気づいてもらったり，まちなかのにぎわいを
出したりすることができると考えました。

宇都宮市は，「自転車のまち」と呼ばれるよう努力してきました。だから，もっと自転車ファン
を増やすために，大会に合わせて，自転車の試乗会をしたり，子どもを対象にキックバイク大
会を開催したりしています。自転車に乗る人が増えることは，環

かん

境
きょう

にやさしい交通の利用や市
民の健康増進につながるので，とてもいいことだと考えています。

宇都宮の魅
み

力
りょく

を最大限に生かせる場所として，FIBA（国際バスケットボール連
れん

盟
めい

）に大会会場と
して選ばれました。二荒山神社の鳥居をバックに3x3の試合が行われているのは，なかなかおも
しろいと思いませんか？　特に外国の人が見た時に，強

きょう

烈
れつ

な印象を受けると思います。大会では，
会場を盛り上げるイベントとして，祭り人がコートに神

み こ し

輿を担
かつ

ぎこんだり，居
い

合
あい

の演武を行ったり
して，日本らしさ，宇都宮らしさを出すことができるよう工夫しました。

➡ p.87

F
フィバ

IBA 3
スリーエックススリー

x3 ワールドツアーの大会関係者にインタビュージャパンカップの大会関係者にインタビュー

　スポーツは，まちのブランド力を高めるため
のコンテンツとして有効なものの一つだと考
えています。スポーツは誰

だれ

もが経験するもの
であり，皆

みな

さんにとって身近なものです。身
近だからこそ，スポーツのイベントは人々の
興味をひきやすく，盛り上がりを見せるので
す。スポーツのイベントは，地域外の人を呼
び込み経済効果を高めるほか，地域の一体感
を生み，郷土愛を高める効果もあります。宇
都宮には，プロスポーツチームや世界的なス
ポーツイベントがあり，とても恵

めぐ

まれています。
ぜひ，皆さんにも参加してもらいたいですね。

　作新学院大学スポーツマネジメント学科の
学生は，これらのイベントにボランティアと
して参加して，受

うけ

付
つけ

や誘
ゆう

導
どう

，立
りっ

哨
しょう

などの裏方
の仕事を体験します。普

ふ

段
だん

は，自分たちが頑
がん

張
ば

っているスポーツを，支える側にまわって
裏方の苦労などを体験することは，とても勉
強になり貴重な経験となります。
　中学生の皆さんにも，ぜひボランティアと
してイベントに参加し，支える側の経験をし
て，普段から皆さんの活動を支えてくれてい
る監督やコーチ，家族への感謝の気持ちを高
めてほしいと思っています。

スポーツがまちづくりに与える影
えい

響
きょう

　宇都宮市では，国際的なスポーツイベント
開催時などにおける「ホスピタリティ（おも
てなし）」の充

じゅう

実
じつ

を図っています。そのため
の取り組みの一つが，「顔

かお

認
にん

証
しょう

技
ぎ

術
じゅつ

」
❶
を活用

したホスピタリティの向上です。この技術
は，目，鼻，口などの特徴点の位置などを
もとに AI が個人を識別する技術です。これ
により，受付などで個人を特定するために必
要だった免許証など証明書確認が必要なくな
り，カメラに顔を向けるだけで受付が完了で
きます。実際に，バンバ市民広場で開催され
た３人制バスケットボールの国際大会「FIBA 

未来の宇都宮の姿
宇都宮スーパー・スマートシティ ─スマート・ホスピタリティ─

石
いし

川
かわ

　智
さとし

さん
作
さく

新
しん

学
がく

院
いん

大学　経営学部
スポーツマネジメント学科
講師

3x3 World Tour Utsunomiya Final 2019」
では，関係者向けに「顔認証技術」による受付
を行う実証実験を行い，受付時間を大きく短
縮する成果を得られました。また，現金やク
レジットカードの代わりに「顔認証」で買い物
ができるサービスの実装に向けた取り組みも
進んでいます。こうした先進技術が多くの人
が集まる大規模イベントやスポーツ大会など
に導入されることで，手ぶらでの入退場，買
い物が可能となり，会場内の混

こん

雑
ざつ

の緩
かん

和
わ

，待
ち時間の短縮などの効果が期待されています。

↑❶顔認証技術

ジャパンカップホームページ▶ FIBA 3x3 ワールドツアーホームページ▶

大会の担当者

大会の担当者

大会の担当者

大会の担当者

大会の担当者

大会の担当者

大会の担当者

大会の担当者

大会の担当者

90 91

２
魅
力
あ
ふ
れ
る
宇
都
宮 

─ 

❸
ス
ポ
ー
ツ
の
ま
ち
　宇
都
宮



　宇都宮出身で，江
え

戸
ど

時代に活
かつ

躍
やく

し
た力士。家

いえ

光
みつ

の時代に「日
ひの

下
した

開
かい

山
ざん

」の
称号を受け，初代横綱になったと言
われています。市内にある蒲

がもう

生神社
には石碑が建てられており，境

けい

内
だい

に
は土俵が作られ，明石志賀之介ゆか
りの少年相

す

撲
もう

大会が行われています。

初代横
よこ

綱
づな

は
宇都宮市出身の力士だった？！
明
あか

石
し

志
し

賀
が

之
の

助
すけ

コラム
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 地域スポーツクラブ　 地域スポーツクラブに複数

の種目があり、行いたいスポーツを自由に選べます。

また、初心者から競技志向の人まで、競技レベルが多

様で、気軽に参加することができます。

 参加方法　市 をご覧の上、電話で、 地域スポー

ツクラブへお問い合わせください。

問スポーツ振興課☎（632）2738

 イ フらい
と

 都さ
んちの令和 LIFE

 11回「家族みんなで　地域スポーツクラブ」  画　ゴマ七味

 D  0 8950

　本市では、生涯にわたってスポーツに親しめる社会を

目指し、「ひとり１スポーツ」を推進しています。

　地域スポーツクラブは、地域住民が主体となって運

営する地域密着型のスポーツクラブです。この機会に、

地域でスポーツを始めてみませんか。  D  0 46 9

クラブ名 場所・連絡先 活動種目

友
ゆう

遊
ゆう

いずみクラブ
泉が丘小学校体育館内
☎（662）1221

健康体操など
37種目

スポルトかわち「s
シップ

hip」 古里中学校体育館内
☎080（9652）5911

陸上競技など
13種目

NPO横川スポーツクラブ 横川中学校体育館内
☎（666）6817

グラウンドゴル
フなど11種目

いきいきエンジョイ清原 清原中学校体育館内
☎（666）6231

ソフトテニスなど
13種目

ジョイスポしろやま 城山中学校体育館内
☎（680）5851

卓球など7種目

豊郷元気！スポーツクラブ 豊郷中学校体育館内
☎（643）0800

スラックライン
など13種目

サンクスポーツクラブ陽東 陽東小学校内
☎090（4722）8053

ファミリーバド
ミントンなど
21種目

ちゅんちゅんさわやか
スポーツクラブ・雀宮

雀宮地区市民センター
☎（654）1013

バドミントンなど
9種目

自転車のまちを目指して 地域スポーツクラブ

↑ 14明石志賀之助像

↑❾整備されたサイクリングロード

←❷反射ベストと
　　ヘルメット

→❸自転車安全利
　　用教室の様子

↑❹自転車専用通行帯

↑❺矢羽根型路面表示

↑ 10整備された駐輪場

　自転車は，老
ろう

若
にゃく

男
なん

女
にょ

問わず楽しめる乗り物です。
健康や環

かん

境
きょう

への関心が高まる中，全国的にサイク
リストが増加しています。
　宇都宮にも，自転車で楽しみたいという人のた
めに，気軽に参加できるイベントやサポートして
くれる施

し

設
せつ

などがたくさんあります。

自転車通学　
安全モデル校の清

きよ

原
はら

中学校の取り組み
　清原中学校では，ほとんどの生徒が自転
車で通学しています。生徒たちの安全性を
考
こう

慮
りょ

し，市内でも先駆
が

けて反射ベストやヘ
ルメットの着用❷が義務化されました。清
原中学校では，生徒会交通安全委員会が自
転車点検を行うなどの取り組みが行われて
おり，自転車通学安全モデル校（日本交通
管理技術協会）に指定されています。

まち全体で，自転車利用をサポートする仕組みが整っています。

安全に自転車が使える

自転車利用をサポート

自転車でつながる

作画　ゴマ七味

 雷
らい

都
と

さんちの  令 和 L
ライフ

IFE

↓ 13家族みんなで地域スポーツクラブ

いろいろな
クラブがあります

↑ 11豊郷元気！スポーツクラブ

↑ 12スポルトかわち「Ship（シップ）」（陸上）

プロロードレースチームと連
れん

携
けい

した
自転車安全利用教室
　宇都宮では，プロロードレースチーム
の「宇都宮ブリッツェン」と連携して，中
学・高校生を対象とした自転車安全利用
教室を開

かい
催
さい

しています❸。正しい乗り方
だけではなく，傘

かさ
差し・二人乗り運転な

どの危険な乗り方をあえて体験してもら
い，交通ルールの重要性を伝えています。

自転車から見る景色

松
まつ

本
もと

 輝
ひかる

さん
作
さく

新
しん

学
がく

院
いん

大学
自転車競技部

　自転車の魅
み

力
りょく

の一つに，自分の決めた目標の
場所に行くという楽しみがあります。私は，高校
の時に，日帰りで東京や大

おお

洗
あらい

まで行きましたが，
とても楽しい思い出になりました。また，自転車
に乗っている人はおたがいに挨

あい

拶
さつ

をする習慣があ
るので，年齢や性別に関係なく，気軽に知り合い
になれるところも魅力の一つだと思います。
　私のおすすめは，日

にっ

光
こう

や大
おお

谷
や

地域などの景色の
きれいな場所を自転車でゆっくりと周ることです。
普
ふ

段
だん

見慣れた景色でも，楽しみとして乗る自転車
から見る景色は違います。ぜひ体験してみて下さい。

　宇都宮市の観光スポットを巡
めぐ

るサイク
リングルートを紹介しています。宮サイ
クルステーションや観光案内所などで配
布されてい
ます。

宇都宮自転車マップ

　各種レンタサイクルの他，休
きゅう

憩
けい

スペー
スやシャワー，トイレなどが完備されてい
ます。

宮
みや

サイクルステーション
　観光施設やコンビニエンスストア等に
設けられており，駐輪ラックや無料貸出
の空気入れなどが完備されています。

自転車の駅

車道を安全に走るための道路整備
　車道部分には，自転車専用通行帯❹を
設けたり，自転車の通行位置や通行方向
を矢

や
羽
ば

根
ね

型路面❺表示で分かりやすく示
したりするなどの工

く
夫
ふう

が見られます。

↑❶

→❻ →❼
→❽

地域スポーツは
健康づくりを兼ねたまちづくり
　いつでも・どこでも・誰

だれ

でも参加できる地域スポーツク
ラブは，世代や地域を超

こ

えた交流の場になっています。参
加者の中には，クラブで地域の人と顔見知りになれたこと
から，地域の活動に参加するようになったという人もいま
す。また，講師もプロにお願いするばかりではなく，地域
の人材発掘も兼

か

ねて，できるだけ地域の人にお願いしてい
ます。参加者の笑顔が教える喜びとなり，やりがいや生き
がいにもつながっているようです。
　こうしたクラブの運営をうまく生かしていくと，地域の
活性化にもつながるかもしれません。まだ始まって10年
ほどですが，さまざまな可能性を秘めた「地域スポーツク
ラブ」。皆

みな

さんも仲間に加わってみませんか。

11 12

　宇都宮では，多様な自転車利用を
推進するため，河川沿いにサイクリ
ングロードの整備

❾
が進められています。

これにより，都市と各地域をつなげ
ることが期待されています。
　また，「サイクルアンドバスライド」
という自転車に乗ってバスの停留所
まで来てバスに乗り換

か

えられる利用
者のための駐輪場の整備なども進め
られています。

10

自転車を
安全かつ楽しく
乗るための
サポートが
たくさん
あるんだね。

宇都宮市ＨＰ「自転車のまち」▶
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宇都宮餃子像
コラム

食や芸術が華
は な

やぐまち　宇都宮

宇都宮の魅
み

力
りょく

再発見
　宇都宮の魅力は，大

おお

谷
や

石
いし

文化やスポーツだけではありません。

実は，市外から訪れる観光客のほとんどは，餃子を目当てにやっ

てきます。それほど歴史が深くはない餃子が，市外の人から魅力

的に映るのはなぜなのでしょうか。

　宇都宮に住んでいる私たちが，現在ある宇都宮の魅力を再発見

することで，地元の魅力について知り，宇都宮の生活を豊かなも

のにするとともに，まだ発掘されていない魅力などにも気づき，

その良さを，市外の人にもP
ピーアール

Rできるようにしましょう。

4

宇都宮の食文化や芸術分野には，どんな魅力的なものがあり，どんな影響を与えて
いるのだろうか。

学 習 問 題

宇都宮市民は餃
ぎょう

子
ざ

が大好きです。
宇都宮餃子は，お店によって
味や形に違いがあります。
あなたが食べたことがある餃子は
ありますか？
餃子の形を見て，
お店の名前を当ててみよう！

↑❻宇都宮餃子祭りの様子

↑❹宇都宮餃子®

↑❽宇都宮やきそば

→❾レモン牛乳

↑❼カクテル

↑❺宇都宮餃子を調理する様子

 JR宇都宮駅西口の
２階デッキにあり
ます。大谷石でで
きており，餃子の皮
に包まれたビーナ
スの像です。

食のまち　宇都宮
　宇都宮市といえば，今や全国区のネームバリューとなった「宇

都宮餃子®
1 ❹
」と言えるでしょう。でも，宇都宮の新しい魅力は，そ

れだけではありません。そのほかには，どんな魅力的な食文化が

あるのか，探してみましょう。

1餃子のまち　宇都宮
　宮

みや

っこは餃子が大好きです。１世帯当たりの年間購
こう

入
にゅう

額が

2010年まで15年連続で日本一，2013年，2017年，2019年にも

日本一の座を獲得しています。

　また，宇都宮は全国的に有名な「餃子のまち」であり，数多くの

餃子専門店があります。宇都宮餃子には，「焼
やき

」「揚
あげ

」「水
すい

」があり，

店によって大きさや素材，皮の厚さや熟
じゅく

成
せい

度
ど

，包み方やはねの大

きさ，つけだれなどが異なり，さまざまな種類を楽しむことがで

きます。

　毎年秋には，市内外から多くの人々が集まる「宇都宮餃子祭り
❻
」

が開
かい

催
さい

され，餃子のまち宇都宮の恒
こう

例
れい

イベントとなっています。

2餃子に続け！　宇都宮の食の魅力発見
　宇都宮市の魅力をさらに高めるためには，宇都宮餃子に続く魅

力的な食を発見したり発信したりしていくことがとても重要になっ

てきます。宇都宮の食には，餃子のほかにどんなものがあるのか

探してみましょう。

　特
とく

徴
ちょう

的なものとして，カクテル
❼
があります。宇都宮は，国内

や海外のカクテルのコンクールで優勝したバーテンダーがたくさ

んいるので，おいしいカクテルが飲めるまちと言われています。

　また，太い麺
めん

で，もちもちの食感の宇都宮やきそば
❽
も，県外か

らわざわざ食べにくる人がいます。また，宇都宮市は，一世帯当

たりの餃子の購入額が全国一位であることは有名ですが，そのほ

か，紅茶やせんべいなども当てはまるそうです。

↑❶宇都宮の餃子

→❸

答えは，
自分で食べに行って
見つけてね！

宇都宮餃子を広めるために，どんな努力をしているのだろう？

なぜ，宇都宮は「餃子のまち」になったのだろう？ ➡ p.98

➡ p.99

 ＪＲ宇都宮駅構内にあるお店では，レモン牛乳
❾
をおみやげに

買う人が結構いるみたいだよ。

宇都宮市では，「カクテルのまち」としてのＰＲ活動を積極的
に行っているみたいだけど，どうしてだろう？ ➡ p.101

餃子のほかに，有名な食べ物はないのかな？

「宇都宮餃子Ⓡ
1 ❷
」は有名だよね。

旅行バッグを持った人が，お店に並んでいるのをよく見るよ。

宇都宮に観光で来る人たちは，どんなものに興味があるの
かな？

宇都宮は「ジャズのまち」としても知られていて，ジャズの
イベントには，たくさんの人が訪れていると聞いたことが
あるよ。

➡ p.100

➡ p.101

1 宇都宮餃子®
戦後に中国から帰

き

還
かん

した人が商売を始め，
広まったという説があります。また宇都宮
市は餃子の材料の小

こ

麦
むぎ

や白菜，ニラの産地
であったため普

ふ

及
きゅう

しました。 ↓❷
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芸術が華
はな

やぐまち　うつのみや
　宇都宮市は，芸術も楽しむことができるまちです。音楽を楽し

んだり，芸術に関するイベントに参加して楽しんだりすることが

できます。

1ジャズのまち
　宇都宮市は，世界的なジャズプレーヤーの渡

わた

辺
なべ

貞
さだ

夫
お

さんをはじ

め，数多くのジャズプレーヤーを生み出しているまちです。市内

には，ジャズのライブ
❶
を開いたり，ジャズ音楽を流したりしてい

るお店がたくさんあります。

　また，年間を通し多くのジャズイベント
❶
が行われており，「ミヤ・

サンセットジャズ」（６月～９月）「宮
みや

ふれあいステーションジャズ」

（４月，6月～10月），「ミヤ・ジャズイン」（11月）などが開
かい

催
さい

さ

れています。

2宇都宮エスペール賞
　宇都宮市では，2001（平

へい

成
せい

13）年度から芸術の創造活動が顕
けん

著
ちょ

で，今後の活
かつ

躍
やく

が期待される本市にゆかりのある芸術家に対して

「宇都宮エスペール賞」を授与し，育成，支援を通して本市の芸術

文化の振
しん

興
こう

を図っています。受賞した人たちは，世界で活躍する

とともに市民の文化活動を活発にするための活動をしています
❸❹
。

3花開く宇都宮の芸術文化
　宇都宮市民の文化の祭典「宇都宮市民芸術祭

❺
」は，5月から7月

中旬までの約3か月間にわたり，ギャラリー・ホール・文芸・茶
さ

華
か

道
どう

の4部門にわたって様々な催
もよお

しが行われており，市民一人一

人が，様々な文化に親しむことができるよう工
く

夫
ふう

されています。

　また，秋には青少年の芸術文化に対する意識の高
こう

揚
よう

を図
はか

るため

に「うつのみやジュニア芸術祭」が行われています。

4宇都宮美術館の魅力
　宇都宮美術館

❻❼
では，主に国内外の20世紀以降の美術・デザイン，

また宇都宮市にゆかりのある美術作品を中心に収集・公開してい

ます。また，様々な美術の表現を紹
しょう

介
かい

するため，年間5回程度企
き

画
かく

展
てん

を開催して，国内外の優
すぐ

れた作品を公開しており，なかには

ポスターや家具などの展示物もあります。

　独特な視点の企画展や，美術館の枠を超えた実験的なイベント

を多く行っているのも特
とく

徴
ちょう

です。

5宇都宮の芸術を彩
いろど

った人たち
　宇都宮にゆかりのある人で，芸術分野で活躍している人が数多

くいます。それらの著名人が残した作品の中には，郷土宇都宮の

雰
ふん

囲
い

気
き

を感じることができるものもあります。

　宇都宮にゆかりのある文化人について，詳
くわ

しく調べてみましょう。

　餃子やジャズなどの宇都宮の文化は，全国的に知られ，宇都宮の魅力を引き

上げる一つとなっています。また，宇都宮にゆかりのある音楽家や芸術家の活

躍は，私たちの生活を豊かにしてくれています。しかし，宇都宮の魅力はこれ

だけではないはずです。ぜひ，皆さんの身近にある宇都宮の魅力的なものを再

発見してみましょう。そのことが，宇都宮の発展につながっていきます。

　「ナベサダ」の愛称で知られる，宇都宮生ま
れの世界的アルトサックス奏者。宇都宮工業
高校卒業。日本を代表するトップミュージ
シャンとして，国内外において精力的に演奏
活動を行い，世界のジャズシーンをリードし

渡辺貞夫 ─ 宇都宮出身の世界的ジャズ・ミュージシャン

↑❻宇都宮美術館

↑❼宇都宮美術館 展示室

↑ 11野口雨情旧居

↑ 10川上澄生『初夏の風』1926年（栃木県立美術館）

↑❽立松和平 ↑❾黄ぶな物語

立
たて

松
まつ

和
わ

平
へい●❽

宇都宮出身の小説家です。作家になる前は，市役所で働いていた経歴
をもっています。優れた文学作品を残すと同時に，子ども向けの本も
執
しっ

筆
ぴつ

しており，「海のいのち」は教科書に採用されたこともあります。
また，宇都宮市に伝わる「黄ぶな伝説」をもとにした「黄ぶな物語

●❾
」な

ども執筆しています。

川
かわ

上
かみ

澄
すみ

生
お

宇都宮に住んでいた木版画家です。横
よこ

浜
はま

市に生まれた後，1921年(大
たい

正
しょう

10年)に宇都宮中学校(現宇都宮高校)に英語の教師として赴
ふ

任
にん

し，
以来北海道に疎

そ

開
かい

した数年を除き宇都宮に居住しました。木版画の詩
人と称され，南

なん

蛮
ばん

文化や文明開化をテーマとした版画を創作しました。

野
の

口
ぐち

雨
う

情
じょう

宇都宮に住んでいた童
どう

謡
よう

・民
みん

謡
よう

作詞家です。「十五夜お月さん」「七つ
の子」「赤い靴

くつ

」などの有名な作品を残していて，童謡界の三大詩人の
一人です。晩年を宇都宮市で過ごしており，その旧居

11
は現在も宇都宮

市の鶴
つる

田
た

町
まち

に残っていて，見学することもできます。

ジャズって，大人の音楽というイメージがあってあまり
知らないけど，ジャズイベントってどんな感じなんだろう。

➡ p.101

ています。
　世界の舞台で活躍する現在でも，ふるさと
の宇都宮でライブを行ったり，市内で活動す
る青少年のパーカッショングループの指導に
も積極的に取り組んだりしています。

↑❶様々なジャズライブやジャズイベント

↑❺宇都宮市民芸術祭の様子

↑❸伊
い

藤
とう

遠
えん

平
ぺい

↑❹黒
くろ

岩
いわ

航
こう

紀
き ⓒAkira Muto

→❷

様々なジャンルの作家を取り上げていて，
ユニークな企画展も行っているよ。　　　　　➡ p.102，103

動画を
見てみよう！

宇都宮ジャズ協会▶
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餃子のまち　うつのみや

協同組合宇都宮餃子会
理事兼事務局長　　　　鈴

すず

木
き

章
あき

弘
ひろ

さん

1│なぜ，宇都宮市民は餃子が好きなの？
　宇都宮市の餃子は，宇都宮市に置かれていた陸軍第14
師団の兵士が戦時中，満

まん

州
しゅう

（現在の中国・東北部）に出兵し，
復員後に現地で覚えた餃子を広め，市民の評判になって定
着したと言われています。
　餃子が普

ふ

及
きゅう

した背景には，宇都宮市が夏暑くて冬寒い内
陸性の気候のため手軽なスタミナ源になったこと，宇都宮
市が日本有数の小麦粉の生産地で市民に粉

こな

文化を受け入れ
やすい土

ど

壌
じょう

があったことが挙げられています。

2│なぜ，宇都宮餃子は有名になったの？
　宇都宮の餃子が全国区になったのは，まちおこしにつ
ながるキーワードを探していた宇都宮市職員のグループ
が，1990（平

へい

成
せい

２）年，総理府（現総務省）の家計調査年報で，
宇都宮市の１世帯当たりの餃子の年間購

こう

入
にゅう

額が1987年以来，
連続１位だったことに気づき，餃子によるまちおこしを提
案したことがきっかけです。
　1993年には，餃子店や中

ちゅう

華
か

料理店など38店
てん

舗
ぽ

で宇都宮
餃子会が発

ほっ

足
そく

し，同時にテレビ東京の「おまかせ！山田商
会　宇都宮餃子大作戦」が７回放映されて，宇都宮餃子が
一
いち

躍
やく

全国区になりました。
　宇都宮餃子会は，市内で餃子のテーマパーク「来

き

らっせ」
を運営するほか，毎年「宇都宮餃子祭り」を開

かい

催
さい

するなど，
宇都宮餃子の振

しん

興
こう

とP
ピーアール

Rを図っています。

3│宇都宮餃子の独特な世界
　宇都宮の餃子店は，ほかの地域と違った独特な面があり
ます。その一つとして挙げられるのは，ライスがない店が
多いというところです。他県では，ライスやラーメンと一
緒に餃子を食べることが多いので，餃子しか置いていない
店があることにびっくりするそうです。テイクアウトして
いく人が多いという特

とく

徴
ちょう

もあり，冷凍餃子
❺
を買って家で食

べる人が多いそうです。
　また，食べ方も独特です。宇都宮の通

つう

な食べ方として，
最初は何もつけずにそのまま食べ，次に酢

❻
だけで味わうと

いった方法が知られています。
　その他，焼

やき

餃子は「ヤキ」，水
すい

餃子は「スイ」，揚
あげ

餃子は「ア
ゲ」，二人前は「ダブル」，三人前は「トリプル」という注文の
仕方があり，焼餃子二人前は「ヤキダブル」と注文します。

宇都宮餃子会とは？
　宇都宮餃子会は，餃子を通じた地域活性化と餃子文
化の普及振興を目指し設立された，日本で唯

ゆい

一
いつ

の”餃
子”協同組合です。
　主な取り組みとしては，組合直営店｢来らっせ

❼
｣２店

舗の運営や，「宇都宮餃子祭り」等のイベント運営，「宇
都宮餃子マップ」等の発行等を行っています。
　宇都宮餃子会は，宇都宮餃子の顔として，県内外か
らの観光客を増やすために，宇都宮市内で様々なイベ
ントを行うほか，県外に出向いて宇都宮餃子のイベン
トを開催

❾
したり，食のイベントに参加したりすることで，

宇都宮餃子の魅力を広くPRしています。
　また，宮

みや

島
じま

町
ちょう

通
どお

りを「餃子通り」と命名したり，電柱
についた電灯を餃子の形にする

❽
など，餃子のまちをア

ピールするための活動もしています。

なぜ，宇都宮は餃
ぎょう

子
ざ

のまちになったの？ 宇都宮餃子を広めるための努力や工
く

夫
ふう

宇都宮餃子祭りを盛り上げるために

↑❺テイクアウト用の冷凍餃子

←❸店の外には多くの
人が行列をつくっ
ている。

←❼「来らっせ」
　店内の様子

↑ 10宇都宮餃子祭りの様子
↑ 11ごみの分別を手伝う
　　市内中学生

↓❹店内は餃子を食べ
る人でにぎわう。

↓❽餃子の形の電灯

↑❻酢

　宇都宮餃子は，すでに全国で有名な食べ物になって
はいますが，さらにみんなに宇都宮餃子を食べてもら
い，その魅力を広めていきたいと考えています。

↑❾横浜市での「宇都宮餃子祭り」の様子

持続可能な
餃子のまちを目指して

2│　「宇都宮餃子祭り」とは，どんな祭りなの？
　宇都宮餃子ファンへ年に一度の感謝をこめて，毎年
11月の第一土曜日，日曜日に「宇都宮餃子祭り」を開
催しています。市民はもとより，宇都宮の餃子を一度
食べようと県外からも多くの方が参加します。
　当日は，宇都宮城

じょう

址
し

公園を会場に，「宇都宮餃子会」
会員店が出店し，各店自慢の餃子を安く提供します。
ほかにも，ステージイベントや割引販

はん

売
ばい

なども行います。

　私が小さかった頃
ころ

は，宇都宮餃子は有名なもので
はありませんでした。そこから，現在のように全国
的に有名な食べ物になるまでには，たくさんの人々
の努力があったことを忘れてはいけません。私たち
宇都宮餃子会も，その意思を引き継

つ

ぎ，100 年続く
餃子のまちを目指していきたいと考えています。
　まず大切なのは，餃子の味・サービス・品質の向
上です。餃子自体に魅力がなくなってしまっては元
も子もありません。品質管理にはこだわり，一人一
人のお客様を大切にしていきたいと考えています。
　また，餃子を目当てに宇都宮に来るお客様に，さ
らに魅力あるものを提

てい

供
きょう

することも大切です。宇都
宮の滞

たい

在
ざい

時間を増やすことができるよう，様々なコ
ンテンツを増やすとともに，大

おお

谷
や

地域と連
れん

携
けい

するな
ど，宇都宮の人々みんなが協力して，まちづくりを
することが必要です。
　中学生の皆

みな

さんにも，身近にある魅
み

力
りょく

的
てき

なものを探し出し，宇都宮の良さ
を伝えるという経験を通して，宇都宮
のまちづくりについて考えてもらいた
いと思います。

↑❶餃子を食べる市民

↑❷餃子会の人たちの会議

1│なぜ，「宇都宮餃子祭り」を開催するの？
　「宇都宮餃子祭り」は，宇都宮のPRと観光客の誘

ゆう

致
ち

，
日頃からの顧

こ

客
きゃく

ヘの感謝をこめたサービス還
かん

元
げん

，中心
部の活性化などを目的として開催されています。

10

▲宇都宮餃子会

動画を
見てみよう！

宇都宮餃子祭りには，
中学生もボランティアとして
参加しているよ。10 11
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餃
ぎょう

子
ざ

に続く，宇都宮の新しい魅
み

力
りょく

を見つけるために

市外の人は，宇都宮のことをどう思っているんだろう？ 市役所の方に
インタビューしてみました！

　宇都宮のジャズ史を重ねる年一度のイベントで，県内外から70余りのグループが
参加するジャズの祭典

❻❼
です。市内のジャズイベントで最も古くから開催されており，「い

つでも，どこでもジャズを感じるまち」を目指している宇都宮の中でも重要なイベン
トの一つです。

　宇都宮市には，焼きそば専門店が約 50 店
てん

舗
ぽ

も
あります。モチモチした太い麺

めん
を醤

しょう
油
ゆ

ベーススー
プで蒸

む
し焼きにするのが特

とく
徴
ちょう

で，ソースが別添
そ

えであったり，七
しち

味
み

をかけて食べたりするといっ
た特徴もあります。宇都宮市産の甘

あま
く美味しい肉

や，地元産の短
たん

冊
ざく

切りのキャベツと玉
たま

葱
ねぎ

スライス
などの旬

しゅん
の野菜がトッピングされています。

宇都宮の魅力って何だろう？ 宇都宮の魅力を発信するための努力や工
く

夫
ふう

↑ 10宇都宮カクテル
　　倶楽部

↑❻ジャズイベントのポスター

↑❽カクテルイベントのポスター

↑❼← ジャズイベント

（出典：宇都宮市観光動態調査）

宇都宮学で学んだことを思い出してみよう
全国的にみて
宇都宮市で消費量が多い
食べ物一覧

宇都宮やきそば

（複数回答）本市での観光に興味のあるもの

（複数回答）年代別の本市での観光に興味のあるもの

↑❸宇都宮の農産物 ↑❹宇都宮の歴史 ↑❺宇都宮の伝統文化

宇都宮の農産物や歴史・文
化に興味がある人も多いみ
たいだから，宇都宮の魅力
の一つにつながるかも。小
学校や中１で学んだことが
生かせるかな。

⃝宇都宮市の観光で興味あるものは，「餃子」が最も多く，次いで「観光地大谷」，「農産物」，「歴史・文化」と続いています。
年代別に見ても，全年代において「餃子」が最も興味のあるものとなっています。年代別では，20代では「カクテル」，
60代では「観光地大谷」，「農産物」，「歴史・文化」が興味の高い物となっています。

宇都宮ではバーテンダー仲間で「宇都宮
カクテル倶楽部」という組織を作り，新
しいカクテルを開発したり，カクテル文
化を広めたりする活動を行っています。

（単位：％） 全体 20代 30代 40 代 50 代 60 代
餃子 70.3 69.2 73.2 70.6 69.5 67.5
カクテル 10.2 18.7 14.8 13.3 6.7 4.0
ジャズ 8.0 5.5 8.5 9.8 5.5 9.9
観光地　大谷 27.7 19.8 26.8 24.5 28.7 35.1
自転車（サイクリング） 7.1 11.0 9.2 7.0 6.1 4.0
プロスポーツ（サッカー，バスケットボール，サイクルロードレース） 8.3 7.7 9.2 13.3 5.5 6.6
農産物 20.1 12.1 16.9 14.7 23.2 30.5
歴史・文化 20.1 19.8 19.0 15.4 22.0 27.2
その他 5.8 5.5 4.2 5.6 6.1 7.3

←❶

↓❷

　宇都宮カクテル倶
く

楽
ら

部
ぶ

は，カクテルを気軽
に楽しむことができるイベント

❾
を開催してい

ます。ノンアルコールのカクテルを出すなど，
子どもでも楽しめるよう工

く

夫
ふう

しています。

10

ぎょうざ いちご

プリン せんべい 茶飲料 洋食（外食）

自慢 自慢

自慢 自慢 自慢 自慢

…… 令和元年
…… 平成30年

10.2
　12.9

70.3
　　76.6

8.0
　10.0

27.7
　30.2

7.1
　8.3

8.3
　10.0

20.1
　21.5

　20.1
19.1

5.8
5.9

0 20 40 60 80 100（単位：％）

餃子

カクテル

ジャズ

観光地　大
おお

谷
や

自転車

プロスポーツ

農産物

歴史・文化

その他

（サッカー）

（サッカー，バスケットボール，サイクルロードレース）

ジャズやカクテルは，大人が楽しむためのものと思われがちで
す。それでは，ジャズやカクテルを広めることはできないと考
えて，子どもから大人まで楽しむことができるイベントを開催
しています。
ジャズやカクテルを楽しむ人が増えると，宇都宮に泊

と

まりがけ
で旅行をする人が増えて，経済効果があがると期待しています。
ジャズやカクテルが，餃子に続く観光の目玉になるようにがん
ばっています。

宇都宮市は，なぜ，
ジャズやカクテルの
イベントを開

かい

催
さい

して
いるのですか？

20 代の人は，
カクテルに興味が
あるみたいだね。
宇都宮の魅力になりそう。

▲MIYA
　 JAZZ INN

↑❾イベントの様子

市担当者

市担当者

餃子は，
やっぱり宇都宮の
大きな魅力に
なっているんだなー。

この調査は，webによるアンケートで実施
されたもので，関東などの栃木県に近い
他の県の方々に聞いた結果なんだって。
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宇都宮美術館に行ってみよう！

水
みず

木
き

しげる　 魂
たましい

の漫
まん

画
が

展

誕生100年
ローズオニール キューピー展

スター・ウォーズ展
未来へ続く，創造のビジョン

宇都宮美術館ではどんなものを見ることができるの？ どんな企画展やプロジェクトをやっているの？

↓❷ルネ・マグリット
　　《大家族》

↑❸空に浮かぶおじさんの顔

→❶アルフォンス・
　　マリア・ミュシャ
　　《 JOB／ジョブ（煙

たばこ

草
　　用巻紙）》

生活と美術
　宇都宮美術館は，「美術」ばかりではなく「デザイン」
の領域も，美術館活動の柱にしています。19世紀末か
ら現代までに生み出された作品を収蔵し，国内有数の
コレクションを形成しています。ポスター等のグラ
フィック・デザイン，ならびに家具や生活用品といっ
たプロダクト・デザインから成るコレクションで，近
代デザインの歴史を概

がい

観
かん

することができます。

地域と美術
　世界の美術では，ルネ・マグリット

❷
，マルク・シャガー

ル，ワシリー・カンディンスキー，パウル・クレーな
どの20世紀を代表する巨

きょ

匠
しょう

を，日本の美術では，明
めい

治
じ

期から現在に至るそれぞれの時代を象
しょう

徴
ちょう

する作品を
収集しているほか，戦前から宇都宮では制作が盛

さか

んな
「創作版画」にも力を入れています。宇都宮ゆかりの美
術では，宇都宮生まれなどの作家の作品を収集してい
ます。

環
かん

境
きょう

と美術
　「うつのみや文化の森」は，「自然環

かん

境
きょう

との調和」をテー
マに，可能な限り，丘

きゅう

陵
りょう

地
ち

の自然を生かしながら整備
されました。このような環境の中に，自然と調和する
野外彫

ちょう

刻
こく

3点が設置されています。

デザインの領域は，宇都宮美術
館の一つの特

とく

徴
ちょう

なんだね。デザ
インは，美術の時間でも学習す
るから，参考になるかもね。

　宇都宮美術館では，年間５～６本の企
き

画
かく

展
てん

を
開
かい

催
さい

しますが，宇都宮にいながら世界のアート
シーンに触

ふ

れられる展覧会や，日本美術の歴史
が分かるもの，親子で楽しめるものなど，バラ
エティに富んだラインナップになるよう工

く

夫
ふう

し
ています。展覧会はふつう３年以上かけて，じっ
くりと内容を考えます。実現するまでの道のり
には苦労もありますが，展覧会をご覧になった
お客様から，「面白かった」と声をかけていただ
けたときの喜びは大きいです。

美術作品との出会い

総務学芸課長

伊
い

藤
とう

伸
のぶ

子
こ

さん

　美術とは，「世界観の拡
かく

大
だい

」だという人がいま
す。単に美しいだけではない作品や，時には心
に爪
つめ

を立ててくるような作品に出会うこともあ
るかもしれません。しかし，未知のものとの出
会いを恐

おそ

れず，自分なりに立ち向かい答えを出
していくことが，これからの世界を生き抜

ぬ

く皆
みな

さんには求められるのではないでしょうか。美
術館で美術品に触れることは，そうしたレッス
ンの一歩になるのではないかと思います。

デザインやポスターなどの企画展

宇都宮にゆかりのある芸術家の企画展

世界の名画に触れる企画展

マンガや映画，キャラクターの企画展

宇都宮にゆかりのある芸術家の作品は，親近
感が湧

わ

くよね。見慣れたものや風景も，芸術
家の目を通すとどう見えるのだろう？

宇都宮の空におじさんの顔を浮
かばせるというおもしろいプロ
ジェクトだよ。まちの人たちと
2 年がかりで準備したんだって。
45,000人以上の人が見て，ネッ
トでも話題になったよ。

マンガや映画などの，
子どもでも楽しめる
ような企画展も
やってるんだね。

動画を
見てみよう！

宇都宮美術館▶

漫画界の鬼才水木しげる（1922 ～
2015）は，幼少期に目に見えない
世界を信じるようになった。戦争
で片腕を失った後も全身全霊で作
品を描き続けた。少年時代のスケッ
チ，生原稿や草稿など，初公開を
含む 300 点余りの作品にこめられ
た水木しげるの魂を感じる展覧会。

戦前期から，アメリカ，ドイツ，
日本で大ブームを巻き起こし，い
まなお世界中で愛され続けている

「キューピー」がどのように生まれ，
キャラクターとして成長したのかを，
貴重な原画，掲載誌，資料，人形
などでたどる。

映画史に名を刻む「スター・
ウォーズ」は 1977 年以来，こ
れまでにシリーズ 7 作品が公
開され，世界を熱狂させ続け
ている。本展では，ジョージ・
ルーカス氏自らが選

え
りすぐっ

たアーティストの作品とともに，
映画制作で実際に用いられた
衣装や小道具なども紹介。多
彩な映像も交えて現代のサー
ガ「スター・ウォーズ」の魅

み
力
りょく

に分け入っていく。

102 103

２
魅
力
あ
ふ
れ
る
宇
都
宮 

─ 

❹
食
や
芸
術
が
華
や
ぐ
ま
ち
　宇
都
宮



宇都宮の魅
み

力
りょく

を調べて，その魅力を　　　　発信してみよう！探 究 活 動

STEP 調べてみよう2

STEP 発信しよう4

STEP 課題を設定しよう1 STEP 調べたことを整理分
ぶん

析
せき

しよう3
「魅力あふれる宇都宮」の中で，もっと知りたいと思ったことは，どんなことかな？
みんなで意見や考えを出し合い，課題を設定しましょう！

自分たちの課題を追究するためには，どんな方法で調べたらよいかな。
計画を立てて，調べていこう。

誰に，何を，どのように伝えるのかを考えて，
それに合った方法や内容になるよう工

く

夫
ふう

しよう。

調べたことから，どんなことが分かるかを検討してみよう。

どこで，どんな方法で調べることができるかを考えておくといいよ。
どんな方法で，誰

だれ

に向けて発信するのかを考えておくといいよ。

調べる時は安全に注意し，計画的に行ってね。
現地調査やインタビューをする時には，事前に依頼や連絡をするなど，
マナーをしっかり守ってね。

宇都宮の魅力を発信してみて，どうだったかな？
自分の探究活動をしっかり振

ふ

り返ってみよう。

いろいろな方法があるけど，観光客に聞き取り調査をしたなら，「ピラミッドランキング」
「ベン図」「座

ざ

標
ひょう

軸
じく

チャート」などを使うと，考えを整理しやすいよ。

大
おお

谷
や

石
いし

ってどのくらい有名なんだろう。
大谷石に詳しくなって，世界に広めたいな。

手軽なのはインターネットだね。副読本の
２次元コードを使うと，調べやすいし，
正確な情報を得ることができるよ。

宇都宮観光用パンフレットやマップを作るよ。
印刷すれば，大勢の人に見てもらえる方法だよ。
学校の友達や保護者の方だけでなく，
観光客に渡

わた

すこともできるよ。
読み手に伝わるように，写真やイラストに
工夫が必要だよ。
文章も簡

かん

潔
けつ

にまとめる必要があるよ。

表やグラフにしてみたら，
どんなことが分かるかな？将来は，スポーツ関係の仕事をしてみたいから，

宇都宮のスポーツに関わっている人に
話を聞きたいな。

市の図書館には，地域資料コーナーが
あって調べやすいよ。大谷地域の本だけでなく，
宇都宮のスポーツや食，芸術に関する本や
雑誌なども置いてある。

ポスターセッションをするよ。
聞き手が近くにいて発表できるから，
その場で，会話を楽しみながらできるのが
いいところだよ。地域の人に発表する
場合は，コミュニケーションもとりながら
できるから，最適かもね。

今までに，様々な方法を使って，考えを整理したことがあるよ。
どんな方法を使ったら，上

う

手
ま

くいきそうかな。

松が峰教会は，建物の中を見学することも
できるよ。調べることができそうだな。

松
まつ

が峰
みね

教会は一度行ってみたかったんだ。
素
す

敵
てき

な建物をもっと知りたいな。

大谷地域や大谷石でできた建物を調べるなら，
現地調査がいいと思うよ。みんながまだ
気づいていないことを発見できるかも！

プレゼンテーションをするよ。
大勢の人に発表する時に，
最適な方法だよ。
画像をふんだんに使えば，見ている
人に強く訴

うった

えることができるはず。
大変だけど，ここで力をつければ，
大人になった時に大きな力になるよ。

私は，餃
ぎょう

子
ざ

が大好き！
どんな餃子が人気があるのかを，
調べてみたいな。

宇都宮を訪れた観光客に
インタビューをしてみたら，
住んでいる私たちには気付かなかった
宇都宮の魅力を再発見できるかなー。

学校のホームページにアップするよ。
世界中の人に向けて，発信できるよ。
時間はかかるけど，やったときの
やりがいはあると思うよ。大勢の人が
見る可能性があるから，アップする時は，
より慎

しん

重
ちょう

にならなくてはいけないよ。

みんなが調べてきたことを，付
ふ

箋
せん

に書いて，
分類したら，まとめる方向性が見えるかも。

宇都宮駅に行けば，観光で来た人に聞き取り
調査やインタビューをできると思うな。

先 生

先 生

先 生

先 生

先 生

先 生

先 生

先 生
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